



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA **30**

AÑO 2018
ISSN 1130-0124
E-ISSN 2340-1451

SERIE V HISTORIA CONTEMPORÁNEA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

CUBA EN SIGLO XIX

MANUEL HERNÁNDEZ GONZÁLEZ (COORD.)

UNED



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2018
ISSN 1130-0124
E-ISSN 2340-1451

30

SERIE V HISTORIA CONTEMPORÁNEA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfv.30.2018>

CUBA EN EL SIGLO XIX
MANUEL HERNÁNDEZ GONZÁLEZ (COORD.)



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

La revista *Espacio, Tiempo y Forma* (siglas recomendadas: ETF), de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, que inició su publicación el año 1988, está organizada de la siguiente forma:

- SERIE I — Prehistoria y Arqueología
- SERIE II — Historia Antigua
- SERIE III — Historia Medieval
- SERIE IV — Historia Moderna
- SERIE V — Historia Contemporánea
- SERIE VI — Geografía
- SERIE VII — Historia del Arte

Excepcionalmente, algunos volúmenes del año 1988 atienden a la siguiente numeración:

- N.º 1 — Historia Contemporánea
- N.º 2 — Historia del Arte
- N.º 3 — Geografía
- N.º 4 — Historia Moderna

ETF no se solidariza necesariamente con las opiniones expresadas por los autores.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA
Madrid, 2018

SERIE V - HISTORIA CONTEMPORÁNEA N.º 30, 2018

ISSN 1130-0124 · E-ISSN 2340-1451

DEPÓSITO LEGAL M-21037-1988

URL: <http://e-spacio.uned.es/revistasuned/index.php/ETFV>

DISEÑO Y COMPOSICIÓN

Carmen Chincoa Gallardo

<http://www.laurisilva.net/cch>

Impreso en España · Printed in Spain



Esta obra está bajo una licencia Creative Commons
Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

DOSSIER

CUBA EN EL SIGLO XIX

CUBA IN THE NINETEENTH CENTURY

MANUEL HERNÁNDEZ GONZÁLEZ (COORD.)

INTRODUCCIÓN: CUBA EN EL SIGLO XIX

INTRODUCTION: CUBA IN THE NINETEENTH CENTURY

Manuel Hernández González¹

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfv.30.2018.21758>

El siglo XIX cubano es una época crucial en la evolución histórica de la isla, marcada en sus inicios por la eclosión de la trata esclavista y la economía de plantación azucarera, la formación de una clase social protagonista de ese proceso, la sacarocracia y las profundas sacudidas originadas por la invasión napoleónica de la Península Ibérica, el impacto de la rebelión de los esclavos del Santo Domingo francés y la emancipación de la América continental. La irrupción de todo ello y la actuación de la monarquía en los períodos absolutistas y constitucionales marcaron profundamente la actitud de las clases dirigentes cubanas en los treinta primeros años de esa centuria. La consolidación de un régimen liberal centralista a partir de la década siguiente, la presión británica para la abolición de la trata esclavista y la hegemonía en el poder político insular de los comerciantes peninsulares bajo la égida de la autocracia omnímoda de los capitanes generales configuraron un panorama en el que se originó la quiebra de las capas dirigentes criollas, la evolución progresiva hacia el trabajo asalariado en la plantación, primero con yucatecos y coolíes por la intención expresa de la Corona de obstaculizar la participación de los blancos. Un proceso que derivó en la cada vez más generalizada rebelión de amplios sectores de la población cubana que condujo a la Guerra de los Diez años, un malestar que seguiría vivo en los años siguientes y que conduciría al nuevo conflicto bélico originado a partir de 1895 que la obcecación colonialista de la burguesía española y su negativa a posibilitar un régimen autonómico no hizo más que acentuar.

En este dossier se desarrollarán una amplia gama de aspectos y perspectivas sobre la Cuba decimonónica en diferentes artículos. Juan Bosco Amores Carredano y Alain J. Santos Fuentes se aproximan a los orígenes del sistema constitucional excepcional que regirá la isla a lo largo del siglo XIX, cuyas raíces estarían en las controversias que desataría la particular aplicación de la Constitución gaditana en Cuba. De ella derivaron conflictos entre sus capas dirigentes y las autoridades

1. Departamento de Geografía e Historia. Universidad de La Laguna. C.e.: mvhdez@gmail.com

políticas, que se puede apreciar en las controversias entre estas últimas y los nuevos ayuntamientos constitucionales, que se sentían representantes de la soberanía popular. Como señalan los citados autores la resolución de las Cortes a ese conflicto instauró un régimen de excepcionalidad política en la Antilla que se consolidará a lo largo del siglo XIX.

Manuel Hernández González aborda, situándose en la citada perspectiva, el contexto político de Cuba en los últimos años del Trienio Liberal a través del estudio de las vinculaciones existentes entre el sector más radical del liberalismo criollo, los llamados muchachos, y la sociedad secreta independentista denominada los Soles y los Rayos de Bolívar. Puntualiza que, una vez derrotado el liberalismo exaltado, el criollo se dividió entre sus sectores más conservadores, movilizados por la sacarocracia y las capas medias. La invasión de los Cien Mil Hijos de San Luis y el fin del régimen constitucional en la Península se convierte en un factor de incitación a la disidencia por parte de los sectores intermedios, que se puede apreciar en las elecciones municipales. Por el contrario, las clases dirigentes criollas se valen de la designación por ellas del nuevo capitán general Vives para organizar la transición hacia el absolutismo y estrangular los brotes independentistas.

Un artículo acomete la atmósfera reinante y las consecuencias de la Guerra de los Diez Años en la Perla de las Antillas. José Antonio Cañizares Márquez se centra en el protagonismo alcanzado por los catedráticos de instituto en ese conflicto bélico. Recoge que, tras el fracaso de las reformas coloniales en las etapas anteriores esa conflagración representó la primera fase de una revolución independentista coordinada en la que el papel de estos profesores fue notable. Plantea las lagunas historiográficas sobre su protagonismo político y estima de considerable interés el estudio de estos actores para entender la política colonial de instrucción pública en Cuba. Destaca que durante la Guerra Grande el setenta por ciento de los catedráticos fueron declarados insurrectos, acusados de delitos de infidencia, separados de sus cátedras y encarcelados, siendo algunos ejecutados. Finalmente la profesora Susana Sueiro emprende un análisis de la relación entre el anarquismo cubano y la emancipación, especialmente en el exilio de la Península de la Florida en la que la política arancelaria norteamericana de permitir la introducción del tabaco en rama incide en la industrialización tabaquera en el estado estadounidense y, por ende, en la presencia de trabajadores cubanos, en los que tomará protagonismo un significativo movimiento obrero en el que la penetración de las ideas anarquistas será muy significativa.

**Dossier: Manuel Hernández González (coord.):
Cuba en el siglo XIX**

13 MANUEL HERNÁNDEZ GONZÁLEZ
Presentación Dossier

17 JUAN B. AMORES CARREDANO & ALAIN J. SANTOS FUENTES
El conflicto entre las élites locales y las autoridades cubanas en
torno a la aplicación de la constitución de Cádiz (1812-1814)

33 MANUEL HERNÁNDEZ GONZÁLEZ
Los vínculos entre el liberalismo criollo y los Soles y los Rayos
de Bolívar en el trienio liberal cubano

55 JOSÉ ANTONIO CAÑIZARES MÁRQUEZ
La rebelión de los Catedráticos de Instituto en Cuba
(1868-1878)

97 SUSANA SUEIRO SEOANE
Anarquismo e independentismo cubano: las figuras olvidadas
de Enrique Roig, Enrique Creci y Pedro Esteve

Miscelánea · Miscellany

123 PEDRO FRANCISCO RAMOS JOSA
El colegio electoral y su historia: de los debates
constitucionales a las elecciones de 2016

143 ADOLFO CUETO RODRÍGUEZ
El Estado Novo portugués y el miedo al «No Imperio»: algunas razones inmatriciales de la resistencia a la descolonización
(1945-1974)

167 ROBERTO COSTA MARTÍNEZ
El polémico viaje de Eduardo Dato a Cataluña en mayo
de 1900

189 MIGUEL ÁNGEL GARCÍA DE JUAN
Enfrentamiento de la prensa de España y Francia por
la cuestión marroquí en 1911 (Un nuevo capítulo de las disensiones
entre los dos países)

225 ADRIÁN MAGALDI FERNÁNDEZ
Alfonso Osorio y la *Fellowship Foundation* en España.
Una organización cristiana al servicio de la paradiplomacia

Reseñas · Book Review

249 ALVARADO PLANAS, Javier (coord.), *La administración
de Cuba en los siglos XVIII y XIX* (MANUEL HERNÁNDEZ
GONZÁLEZ)

253 APAOLAZA LLORENTE, Dorleta, *Los Bandos de buen
gobierno en Cuba. La norma y la práctica (1730-1830)*
(ALAIN J. SANTOS FUENTES)

257 HERNÁNDEZ GONZÁLEZ, Manuel, *Liberalismo, masonería
y cuestión nacional en Cuba 1808-1823* (RUXANDRA
GUILLAMA CAMBA)

259 El impacto del terrorismo en Europa occidental.
*Cuadernos del Centro Memorial de las Víctimas del
Terrorismo*, nº 4, octubre de 2017 (RONCESVALLES LABIANO
JUANGARCÍA)

263 RAMOS PALOMO, María Dolores; LEÓN VEGAS, Milagros;
ORTEGA MUÑOZ, Víctor J. y BLANCO FAJARDO, Sergio
(coords.), *Mujeres iberoamericanas y derechos humanos. Experiencias
feministas, acción política y exilios* (ÁNGELES EZAMA GIL)

267 SÁNCHEZ COLLANTES, SERGIO (ed.), *Estudios sobre el
republicanismo histórico en España. Luchas políticas,
constitucionalismo y alcance sociocultural* (JOSÉ LUIS AGUDÍN
MENÉNDEZ)

271 POZUELO ANDRÉS, Yván, *Octubre de 1937. La tumba
de la República. Se hizo medianoche en España* (JUAN JOSÉ
MORALES RUIZ)